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■ 本报记者 胡心媛

亏多盈少 航空货运待转型

航空物流航空物流

如今，物流业进入飞速发展阶段，已经成为电子商

务发展中的重要环节。公路货运、铁路货运、水路货运

以及航空货运共同构成了物流业的主体，这其中，航空

货运在物流行业拥有不可小觑的地位。然而，自 2008

年以来，国际经济形势不景气，导致航空货运的发展受

到了一定的冲击。不久前，国际航协下调了航空业盈利

预期，预计今年收益下跌 4.9%。

与外运企业一样，近几年，国内航空货运企业的日

子普遍不太好过，要么被迫停飞待清算，要么酝酿转型

求生存。面对航空货运业的不景气，航空货运业该何

去何从？

多方因素制约发展

就目前国内航空货运的行情来看，今年上半年，各

大航空货运公司的亏损程度更加严重。东航快递总裁

宗伟向记者证实，国内最大的航空货运公司中货航去年

亏损逾亿元，其他各货运公司皆亏多盈少。

当前的物流业发展是繁荣的，但为何航空货运没有

实现增长呢？通用航空产业研究中心主任高远洋在接

受《中国贸易报》记者采访时表示，各大电商开始自建物

流系统、铁路与公路货运的冲击以及产业转移等因素都

在影响着航空货运的发展。

以马云的“菜鸟网络”为例，其“面世”以来，一直就

是媒体关注的焦点。而菜鸟本身也没让大家失望，成立

后动作频频。除了在全国好的地段“拿地”、着手整合

“专线”卡车资源外。9 月 3 日，阿里物流又被并入“菜

鸟”体系，后续淘宝、一淘的物流相关业务，甚至高德地

图等资源都有可能被整合进来。

“客观地讲，短期内，‘菜鸟网络’影响有限，因为其

还有很多问题未解决，仍处于‘摸着石头过河’的阶段。

但从长远看，‘菜鸟网络’用仓储换时间、支解干线 (物

流)、统筹落地配的思路对于优势在远途运输的航空货

运企业而言，冲击还是非常大的。也许此模式下成功的

未必是‘菜鸟网络’，但以‘区域仓储中心加落地配模式’

为运营模式的企业一定会成为行业标杆。届时，其对航

空货运企业货物的分流能力将异常突出，如果航空货运

企业在此之前没准备好备案或应对之策，那到时会非常

被动。”高远洋如是说。

欲试水电子商务

面对航空货运发展如此严峻的现状，各大航运公司

都开始谋划转型。

近日，东航旗下的东航物流公司正式推出电子商务

网站“东航产地直达”。按照其官网表述，“东航产地直

达”是东航充分利用自身航线网络资源而自主开发的电

商销售平台，将采取“产地集采、航空快运、自营配送和

实时信息跟踪”的全产业链运营模式，主营进口水果、牛

奶、肉制品等生鲜类食品相关业务。

东航相关人士表示，东航旗下近 500 架客、货机以

及通达国内外的 1000 余个站点赋予了网站原产地采购

的网络优势，东航自有的航空运力和报、清关资质，能让

东航产地直达网实现货物航空快速运输和快速清关的

无缝衔接，能更快地将新鲜食品送达给消费者。

东航试水电商，被认为是东航物流公司成立以来的

一个新动作。

对此，中国快递物流咨询网首席顾问徐勇指出：“东

航试水电商，作为一种尝试未尝不可，东航最大优势在

于有客源，中高端客户有需求，销售有一定优势。而且，

航空公司可以通过航空网络整合各地的土特产。”

不过，企业最需要解决的问题是仓储和配送。徐勇

认为，配送对于东航会是一个挑战。航空公司若想经营

好快递公司，关键在于能否降低配送成本。

转型须找对方向

记者了解到，当前，有几家货航直接或间接地宣称

要向“综合物流服务商”转型，提供一站式物流解决方

案，但在实际执行过程中，只有东航有实打实的“动作”，

其他几家货航基本还停留在炒作概念和观望阶段，尚没

有系统的策略方案出台。

对于各大航企的转型，业内人士认为，转型是个难题，如

果方向选错了，企业反而将面临投入越多错得越远的结果。

去年，包括三大国有航空公司在内的全球大部分航空公

司，航空货运业务都出现亏损。今年，虽然航空货运市场有回

暖的迹象，但大多数公司对其航空货运板块的扭亏仍不乐观。

“从全球来看，传统的航空货运经营越来越困难，基

本上陷入十年九亏的局面。”东方航空总经理马须伦告

诉记者，“运输业务是整个物流供应链业务微笑曲线的

最底端，投入最大但利润率最低，航空公司要想办法向

曲线的两端发展，要么具备设计供应链解决方案的能

力，要么向企业提供全程物流。”

目前，国内航企也已在考虑向航空货运的全流程产

业链延伸，比如东航旗下的航空货运公司中货航就已经

完成了与物流板块东方远航物流的整合，并探讨与快递

公司合作，为客户提供“天地合一”的综合解决方案。南

航也与民营快递巨头圆通等合作，打造航空货运和地面

物流的全产业链。

“延伸产业链可降低成本，转型物流集成商也是大势

所趋，但是东航在转型过程中的磨合、再培训、资源整合等

投入也不低，而且国有企业身份的禁锢，很难判断这一转

型是否能获得盈利。”有业内人士对此存疑。

事实上，以往，也有航空公司在全产业链链条打造

上进行尝试。比如国航在很多年前就通过“民航快递”

布局市场，海航则借助收购快递企业加强实力，南航货

运通过与快递企业结盟，建立起总部战略合作关系。

对此，民航专家刘海明指出，就上述几大航的尝试来

看，几年下来，即便是拥有庞大资源背景的国航旗下的“民

航快递”在“快递”圈子依旧是个“三流”角色，主营业务也早

已多元化；每家航企都有自己的打算，执行效果整体而言

“叫好不叫座”。

显然，东航涉足电商业是转型的一个方向，但其日

后的发展如何却仍是个未知数。如何转型？业内人士

表示，跟风是不明智的，航企们应该根据自身状况选准

转型的方向。

鉴于未来几年南北向航线更具盈利潜

质，马士基决定将主要“火力”调至此地，并

削减东西线路的运营成本。近日，该公司

首 席 贸 易 及 市 场 官 文 森 特·克 莱 克

（Vincent Clerc）在哥本哈根做资本市场简

报时表示：“南北航线对我们极为关键，目

前已占据我们业务总量的一半以上。”

其实，在南北航线上，马士基已经处于

行业“领头羊”地位。以非洲地区以例，马

士基占据的市场份额现已高达 31%，而作

为其竞争对手的地中海航运（MSC）与法

国达飞轮船（CMA CGM）仅分别占 18%与

16%。不过，文森特·克莱克承认，马士基

不可能放弃东西向主干道，因为正是它们

“筑建起运作网络的脊梁，从而使南北线路

有可能创造出可观价值”。

马士基削减东西线投入
力攻南北航线求发展

国际船舶市场在经历了长期的低迷

后，终于迎来了“回暖”的曙光。英国克拉

克松研究公司最新发布的统计数据显示，

今 年 前 8 个 月，全 球 新 船 订 单 成 交 量 为

1119 艘、7270 万载重吨，按载重吨计，同比

增长 101%。此外，国际新船价格也出现企

稳回升的态势，克拉克松新船价格指数从

年初的 126 点上涨至目前的 129 点。

这种“量增价稳”之势给久处困顿之

中的造船企业带来了一丝惊喜，同时也让

业界对未来的发展增强了信心。对此，业

内专家表示，虽然目前还不能断定国际船

市将从此走上“反转”之路，但其走出低谷

的势头已经非常明显。各船企应密切关

注国际船东在订造新船方面的动向，认真

研究市场发展趋势，准确把握市场脉搏，

从而制定科学、合理的发展策略。

（本报综合报道）

量增价稳
国际船市“暖”气袭人


